
《水上春秋》是老导演谢添
以游泳名将、100米蛙泳世界纪
录创造者穆祥雄为原型拍摄的
老电影，拉动了水上春秋几代
人的游泳流量。

那天在一个老运动员聚会

活动中，恰好遇到穆老。作为一
个在大学期间 100 米蛙泳游过 1
分 36 秒最好成绩的我问他：“您
当年100米蛙泳世界纪录成绩多
少？”老爷子呵呵一笑：“四个‘1’，
1分11秒1，1959年9月17日第一
届全运会游出来的成绩。”我发现
每一位伟大运动员对他创造最好
成绩的日子，都会永远铭记在心。

“五一”小长假，在杭州举办
的2023全国游泳冠军赛上，上海
选手覃海洋100米蛙泳游出了57
秒 93，打破了亚洲纪录，比穆老
64 年 前 创 造 的 世 界 纪 录 快 了
13.17 秒。尽管时代已经完全不
同，但穆祥雄那一代人的水上春
秋精神激励，泳池不会忘却。

对于竞技体育比赛，我是比
较爱看游泳的，尤其是100米，上
来就屏住呼吸全力冲刺，往往在
毫厘之间才能决出冠军。

这羡慕覃海洋100米蛙泳亚
洲纪录的劲头还没过去，浙江运
动员潘展乐又在100米自由泳比
赛中突破了48秒，居然游出了47
秒 22 的亚洲新纪录。这个“五
一”小长假怎么了？不只是山东
淄博烧烤热闹，体坛更是好成绩

“蹭蹭蹭”地往外冒。杭州游泳精
彩不断、潘展乐、覃海洋、李冰洁
新纪录一个接一个……

在哈萨克斯坦阿斯塔纳举行
的 2023 国际象棋世界冠军赛快
棋加赛中，中国棋手丁立人击败
俄罗斯棋手涅波姆尼亚奇，成为
首位夺得国际象棋个人世界冠军
的中国男棋手。这可是男子国际
象棋世界冠军？拿这个冠军真的
太难了！

而西班牙马德里 ATP 大师
赛张之臻也是一路高光……

说着说着就跑题儿了，本来

想说游泳，话题一展开，就把国
际象棋和网球带进来了。不过
这也说明一个问题，今年“五一”
小长假创造体育热点成绩话题
的 都 是 上 海 浙 江 一 带 的 运 动
员。丁立人浙江温州的，张之臻
是上海的，还是上海著名足球运
动员张卫华的儿子。从这里也
能说明一个问题，那就是上海浙
江一带的健康中国、大众体育普
及工作做得好，优秀运动员选材
面广，所以一代体育新人茁壮成
长。

“五一”小长假的惊喜从全国
游泳冠军赛就可以得出推断：如
果以100米蛙泳覃海洋，100米自
由泳潘展乐在短距离取得的世界
级突破成绩，再加上100米仰泳徐
嘉余，100米蝶泳王长浩的加盟，
明年巴黎奥运会中国男子游泳
4×100混合泳接力夺牌也有戏。
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“五一”小长假
游泳搏激流
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人间四月天，英超赛场里里
外外都在谈论蓝军切尔西，不为
别的，只为担忧蓝军会不会一落
千丈，落到降级的深渊……

真的，赛季只剩下最后四周，
蓝军 39 分的积分只比降级区高
出了9分。而整个30年英超联赛
历史中，蓝军切尔西的单赛季积
分从来没有低于50分过……

谁之过？
德国名帅图赫尔义愤难平：

老子带队整100场，60胜24平16
负，60%的胜率。一年间连夺欧
冠大耳朵杯、欧洲超级杯，还有世
俱杯三大奖杯！没有这些个奖杯
打底，你个美国暴发户老板能看
上这支球队？就因为老子不同意
你引进 C 罗，结果新赛季开始只
打了七场比赛你就卸磨杀驴把我
给开了？

老实巴交的波特无处伸冤：
全世界都盯着我 12 胜 8 平 11 负
的惨淡战绩，都在笑我自不量力，
笑我配不上豪门大户。可是，有
谁还记得去年9月老子上任伊始
6 胜 3 平的不败开局吗？还记得
老子带队在欧冠小组赛里一波4
胜1平勇夺小组第一吗？那时候
怎么不见你们这帮喷子出来废
话？你个美国老板连个球都不
懂，就知道开支票砸来一个又一
个的高薪球员，弄得我这里训练
计划改了又改、变了又变，连个基
本阵型和阵容结构都定不下来！

穷得只剩钱的博利先生：你
们还敢骂我？像老子一样在那么
短时间里组一个财团掏 42 亿英
镑来接盘？然后再掏出 5.5 亿英
镑在转会市场上买人？说什么老
子球也不懂？呵呵，告诉你们，老
子是既懂球更懂经营，知道不？
老子名下有27%洛杉矶湖人的股
份！还有 20%洛杉矶道奇的股
份！哪个不比你蓝军赚钱？

一脸无辜的兰帕德：各位大
佬，轮到我说几句了吧？小弟我
根正苗红，切尔西名宿是也！

众人勃然大怒：扯！什么根正
苗红？都六连败了，哪有你说话的
份儿？哪儿凉快哪儿待着去……

兰帕德：Bloody Hell！你们
这帮混球！明明是自己摆烂却还
要拉老子出来背锅挡枪！说句良
心话，老子才是真正对蓝军有感情
的人！你们看看斯坦福桥二楼看
台上的横幅标语，看见没？Super
Frank！ Player- Manager- Leg-
end！什么叫催人泪下？就是因为
放不下那么多的蓝色忠粉，老子这
才毅然绝然答应二进宫的……唉，
只可惜我只是斯坦福桥神灯，不是
阿拉伯神灯！否则，老子早就把你
们这些妖孽统统给收走了……

以上内容纯属虚构，如有雷
同纯属巧合。

拿什么拯救你
切尔西……

三停，往往意味着这个球员
做了一些我们认为是非常不职业
的事情，是足球场上的反面典
型。万万没有想到，梅西也有被

“三停”的一天。
在大巴黎输球后，独自前往

沙特阿拉伯旅游的梅西已被巴黎
圣日耳曼俱乐部处以“三停”的重
罚——停赛、停训、停薪两周，即
刻生效。

梅西接下来的两周内将无法
参加比赛，无法参加训练也无法获
得薪水，也将错过大巴黎随后在法
甲联赛里与特鲁瓦和阿雅克肖的
比赛。当然，这样的一份“三停”的
处罚，更是向所有人预示着大巴黎
与梅西已经彻底撕破了脸。

是不是双方的续约谈判进展
不顺利，所以大巴黎俱乐部选择
提前掀桌？梅西下一站会是哪
里？去沙特和C罗聚首？这几天
媒体报道，C罗都想离开沙特了。

回巴萨的难度也极大，巴萨现
在财务危机并未解决。球队目前
的工资总数达到6亿欧元，这个夏
天需要将球队工资支出减少2亿欧
元左右，才能符合西甲财政公平的
要求，哪还有额度签下梅西？

但是即便如此，根据很多媒
体的分析，回巴塞罗那仍然是梅
西有可能的选择之一。现在就要
看，在距离夏窗打开的这几个月
里，巴塞罗那俱乐部是否能创造
出能让梅西回归的条件？

梅西已经在阿根廷国家队证
明了自己，拿到了世界杯冠军，在
巴塞罗那俱乐部更是不止一次证
明过自己。但是在大巴黎，总感
觉差那么一口气。

但不管怎么说，用“三停”这
个方式来为双方的合作画上一个
句号，吃相还是蛮难看的。

梅西居然
被“三停”了

引爆德比
点亮城市

阔别三年的上海德比又一
次打响，在蛰伏中积蓄起的力
量，强劲而有秩序地爆发，展示
着上海足球生生不息的生命力
和可持续性。

上海足球最了不起的有两
点：一是“申花”这个名字自诞
生起延续至今；二是城市德比

自诞生起延续至今。延绵不断的
足球市场是投资者最大的信心来
源，而投资者不愿意进入，是目前
中国职业足球最大的难题。

现在城市营销招数尽出，较
常见的有各地的城市马拉松，做
得最成功的是淄博烧烤。众人奔
赴淄博，进淄赶“烤”，其实不为吃
串，是为参与众人互相烘托起的
一个秀场。淄博是座舞台，网红
们想上台演出，看客们想在这可
遇不可求的浸入式舞台中体验，
顺带发朋友圈。

舞台上的是场演出，演出就
意味着非常态化，不能持久，淄博
人不能一直在聚光灯下紧绷着过
日子。或许在“五一”烧烤节后，
回归日常节奏，回归实体经济、支
柱产业，将烧烤变为一个周期性
的节日更可持续。这为如何运营
上海城市德比带来一个启示：德
比本就是一个周期性节日，在这
个节日中创造淄博式的舞台效

应，超越足球本身，满足更多人对
舞台的渴求，或许就能通过引爆
一场德比，点亮一座城市。

上海有中国足球城市中唯一
没断的德比史，目前更是唯一德
比城市。上海球迷更有使舞台更
燃的天分。比如，这次坐镇主场
的上海海港北看台球迷群体，拉
起一个巨型“Tifo”，主画面是一
头红鹰。“Tifo”翻译成中文就是
（可覆盖看台的）大型横幅、拼图，
常常用于重要比赛以及关键战役
中。再如，申花球迷团体蓝魔，是
全国第一个专业球迷群体，也是
全国最早、最时尚并与国际接轨
的球迷队伍，蓝魔是1998年受韩
国红魔的启发组建，随后被全国
各省市球迷群体效仿，完成从追
随到创新的超越。

只要将球迷中的这些创造力
等比扩大到普通市民，我们就能
看到涟漪般层层放大的德比效
应。上海德比，未来可期。

国象知多少

●丁立人战胜俄罗斯棋手
涅波姆尼亚奇，拜为国际象棋
历史上的第17位世界棋王，这
是中国人首次登上国际象棋的
王位。丁立人创造了历史，天
下人为之欢呼他的加冕登基。

中国人的传统是下中国象
棋、下围棋。中国象棋被公认
的棋王是阿拉上海人胡荣华。
围棋的棋王是北京人聂卫平，
他有围棋界独一无二的称号：

“棋圣”。我与这两位大师都很
熟。早些年我指导过胡大师学
会了打麻将。更早些辰光我与
聂卫平下棋，一胜一负一和，打
成平手。我兴冲冲报告这佳绩
时，老聂哼哼冷笑：“你要说清
楚，我们通宵下的是象棋！”这
两位大师都是很随和的人。只

是到了棋盘前与对手对弈时，方
露一团杀气。如今国人将会慢慢
熟悉丁立人了。看他取胜的视
频，赛后他久久没有起身，泪洒赛
场，很让人感动的。

●国际象棋称为国象，中国
象棋称为中象。这两者最大的相
同为棋子的数量相同，共有32枚
棋子，双手各占16枚。国象、中象
的棋盘大不同，中象由9道竖线与
10道横线交叉成90个点，棋子在
线上行动。国象的棋盘由8×8个
黑白相间的方格组成，棋子是在
格子内移动。我至今还弄不明
白，东方人循线而行棋，西方人按
格而弈棋，为什么？这大概是由
于中西文化的不同吧，地理、历
史、文化的差异在棋盘上都有明
显地呈现。不必事事都向西方靠

拢、接轨的。东方有着自己的博
弈方法，也是让天下人所尊敬的。

中象与国象的棋子也有不
同。中象有“将士相马炮卒兵”，
七 个 兵 种 。 国 象 没 有“ 炮 ”和

“士”，有一个“后”，多了三个
“兵”。中国人最早发明了火药，
军队中由此有了炮兵的兵种。西
方人有了炮与炮兵只是近代史上
的故事。国象最大的特色是小兵
如能冲到对方的底线就可以升格
为除了“王”以外的任意一子。中
象的兵冲到底线就成了老兵，几
无战斗力后形同弃子。不懂国象
是喜爱下棋朋友的遗憾，下国象
不难，当然难的是成为棋士、大
师。这很难。

借丁立人的东风，学学下国
际象棋吧。

■ 一晨不染


